

**DIARIO DE ACONTECIMIENTOS MUNDIALES DURANTE
LOS MESES DE OCTUBRE Y NOVIEMBRE DE 1969**

ALBANIA. 29 noviembre.—Hodja rechaza terminantemente las sugerencias de normalizar sus relaciones con la U. R. S. S.—expresadas en «Tiempo Nuevo» y «Pravda»—y declara, en un discurso en el Palacio de los Deportes de Tirana, que «el camino que han escogido los revisionistas soviéticos para realizar sus aspiraciones de malhechores es un camino imperialista de mentiras y de violencia armada. La agresión cometida contra Checoslovaquia no es un caso aislado particular que no puede reproducirse, sino la primera manifestación de la aplicación práctica de una política chauvinista de agresión de estilo fascista».

ALEMANIA. 15 octubre.—Bonn es el único Gobierno que puede hablar en nombre de Alemania (*v. Organización de las Naciones Unidas*).

21 octubre.—Willy Brandt ha sido elegido canciller por el Bundestag.

22 octubre.—Brandt declara que el nuevo Gobierno alemán firmará rápidamente el Tratado de proliferación nuclear. «La firma de este Tratado se impone», declaró a los periodistas.

24 octubre.—Bonn decide la revaluación del marco.

25 octubre.—El canciller Brandt conferencia en Bonn con el ministro holandés de Asuntos Exteriores, Luns, y el ministro de Relaciones Exteriores alemán, Walter Scheel. En la entrevista se trató de los efectos de la revaluación del marco.

28 octubre.—El canciller Brandt lee ante el Bundestag una declaración gubernamental en la que dice que «veinte años después de la fundación de la República federal de Alemania y de la R. D. A. debemos impedir un desarrollo divergente de la nación alemana y por consecuencia debemos llegar a una coexistencia concertada para llegar a una situación en que las dos Alemanias vivan una con otra. El Gobierno federal prosigue la política iniciada en 1966 y ofrece de nuevo al Consejo de Ministros de la R. D. A. negociaciones bilaterales sin discriminación al nivel de gobiernos, negociaciones que deberán desembocar en una colaboración fundada sobre un tratado».

30 octubre.—Pankow protesta ante Bonn por la visita a Berlín Oeste del canciller Brandt.

31 octubre.—Pese a la protesta de Pankow, Brandt realiza una breve visita a Berlín occidental.

JULIO COLA ALBERICH

El portavoz del Ministerio de Asuntos Exteriores declara que Bonn desea una mejoría de sus relaciones con Checoslovaquia, pero que no ha adoptado ninguna iniciativa. Declara también que Bonn discutirá con Varsovia todos los problemas que Polonia desee plantear.

9 noviembre.—Llega a París, en visita oficial, el ministro de Asuntos Exteriores, Walter Scheel.

10 noviembre.—Un portavoz gubernamental declara que «es difícil que una Conferencia sobre seguridad europea tenga éxito si no es precedida por una mejoría de las relaciones con Pankow».

13 noviembre.—El ministro de Asuntos Exteriores, Scheel, anuncia en el Parlamento que Bonn está preparado para la firma del Tratado de no proliferación nuclear.

Llega a Bonn, en visita de veinticuatro horas, el secretario del Foreign Office británico, Stewart. Recogerá impresiones sobre el rumbo de la Conferencia cumbre de la C. E. E. que tendrá lugar en La Haya el 1 y 2 de diciembre.

21 noviembre.—Bonn dirige a Varsovia una nota exponiéndole el deseo alemán de normalizar relaciones entre los dos países.

24 noviembre.—Llega a La Haya el presidente Heinemann, en visita oficial. El canciller Brandt envía una nota a Varsovia declarándose dispuesto a concluir un acuerdo de conjunto con Polonia.

25 noviembre.—La nota de Bonn ha sido entregada en Varsovia al viceministro de Asuntos Exteriores.

28 noviembre.—Alemania firma el Tratado de no proliferación nuclear. La firma se ha efectuado en Washington, Moscú y Londres, simultáneamente.

ALEMANIA CENTRO ORIENTAL (DDR, Pankow). 6 octubre.—Se celebra una reunión durante las ceremonias conmemorativas del XX aniversario de la R. D. A. Breznev pronuncia un discurso felicitándose del «éxito innegable de las fuerzas democráticas» en la Alemania federal y aconsejando el establecimiento de buenas relaciones de Pankow con todos los Estados, «comprendida la República federal alemana».

28 octubre.—Brandt ofrece negociaciones a Pankow (*v. Alemania*).

30 octubre.—Pankow protesta ante Bonn por la visita a Berlín Oeste del canciller Brandt.

ARABIA SAUDITA. 15 octubre.—Termina la visita a Estados Unidos del vicepresidente del Gobierno, que ha aconsejado a los dirigentes americanos practicar una política «más equilibrada» en Oriente Medio (*v. Estados Unidos*).

26 noviembre.—Incidente armado en el Sur de Arabia (*v. Yemen del Sur*).

28 noviembre.—Acusaciones de Yemen del Sur (*v. Yemen del Sur*).

ARGELIA. 2 octubre.—Llega a Argel, en visita oficial, el ministro francés de Asuntos Exteriores, Schumann.

3 octubre.—Termina la visita de Schumann.

10 octubre.—Entrevista Buteflika-Rogers (*v. Estados Unidos*).

22 octubre.—En un discurso ante los magistrados argelinos, el presidente Bumedian amenaza con romper las relaciones de Argelia con el Líbano como «muestra de desaprobación total» por los choques que se producen entre soldados libaneses y comandos palestinos.

1 noviembre.—En un discurso pronunciado con motivo del XV aniversario de la insurrección de la Toussaint, el presidente Bumedian expresa su firme apoyo a los guerrilleros palestinos declarando que «sus enemigos son los nuestros».

5 noviembre.—Llega a Argel, en visita oficial de cinco días, el presidente Tito de Yugoslavia.

7 noviembre.—Tropas argelinas combaten contra Biafra (*v. Nigeria*).

ARGENTINA. 19 noviembre.—El presidente Onganía llega a Asunción, en visita oficial de dos días al Paraguay.

AUSTRIA. 12 octubre.—El presidente Jonas inaugura, conjuntamente con el presidente yugoslavo, el «puente de la amistad», que une ambos países por encima del río Mur. Ambos jefes de Estado han celebrado, con este motivo, varias entrevistas.

14 noviembre.—Regresa a Viena el ministro de Asuntos Exteriores, Waldheim, después de haber realizado una visita a Finlandia en cinco días.

BELGICA. 24 octubre.—Termina la visita oficial del jefe del Gobierno rumano, Maurer, y del ministro de Asuntos Exteriores de dicho país, Manescu. Bélgica ha aceptado abrir próximamente negociaciones para concluir un nuevo acuerdo comercial entre Rumania y el Benelux.

3 noviembre.—Llega a Bruselas, en visita oficial, el presidente del Congo-Kinshasa, general José Mobutu. Fue recibido en el aeropuerto por el rey Balduino y el Gobierno.

10 noviembre.—Termina la visita oficial del presidente Mobutu.

BOLIVIA. 11 octubre.—Después de catorce días de vacilaciones, Washington reconoce al Gobierno boliviano de Ovando.

17 octubre.—El Gobierno decide nacionalizar las instalaciones de la *Gulf Oil Company* en Bolivia. Dicha Compañía explota los yacimientos petrolíferos en la provincia de Santa Cruz.

11 noviembre.—El ministro de Asuntos Exteriores declara que Bolivia no realiza nuevas conversaciones tendentes al restablecimiento de las relaciones diplomáticas con Chile, suspendidas en 1962.

BRASIL. 25 octubre.—El general Garrastazu Medici ha sido designado por el Congreso Nacional para sustituir a Costa e Silva en la Presidencia de la República.

CAMBOYA. 16 octubre.—El príncipe Norodom Sihanuk declara que cuarenta mil norvietnamitas y tropas del Vietcong están ocupando siete de las provincias camboyanas limítrofes con Vietnam del Sur. Al mismo tiempo hace un llamamiento a los diputados izquierdistas de la Asamblea Nacional camboyaná, que se han unido a los guerrilleros rebeldes, para que regresen a la Comunidad nacional.

CANADA. 2 octubre.—El Gobierno canadiense, que solicitó de los Estados Unidos que no verificase la explosión nuclear en las Aleutianas, dirige una fuerte protesta al Departamento de Estado americano, en la que subraya que estas explosiones «implican un riesgo que no puede ser eliminado totalmente».

El presidente de Tanzania, Nyerere, termina su visita oficial al Canadá.

El ministro soviético de Asuntos Exteriores, Gromyko, en visita oficial de dos días al Canadá.

3 octubre.—Gromyko emprende viaje a Moscú después de terminadas sus conversaciones con los gobernantes canadienses. El comunicado informa que el ministro canadiense de Asuntos Exteriores, Sharp, hizo saber a su interlocutor que Ottawa está en favor de una participación de Canadá y Estados Unidos en toda Conferencia europea sobre seguridad. Gromyko hizo saber que la seguridad en Europa es fundamentalmente una «cuestión europea» y que corresponde a los países europeos decidir sobre una participación norteamericana en tal Conferencia.

15 octubre.—Canadá retira sus representantes en la Comisión Internacional de Control de los acuerdos de Ginebra sobre Laos.

El jefe del Gobierno, Trudeau, confirma el próximo establecimiento de relaciones diplomáticas con el Vaticano.

11 noviembre.—El jefe del Gobierno, Trudeau, asiste en Nueva York a un banquete ofrecido por U Thant. Declara que las conversaciones de Estocolmo entre Canadá y China Popular para el establecimiento de relaciones diplomáticas «progresan de una manera alentadora». Explicó que el Canadá se había abstenido en la votación sobre el ingreso de Pekín en la O. N. U. debido a que las conversaciones no han terminado.

15 noviembre.—Llega a El Cairo el ministro de Asuntos Exteriores, Sharp. Se entrevista con Nasser y con su homólogo Riad.

CONFERENCIA DEL DESARME. 2 octubre.—Por cuarta vez consecutiva la Conferencia cancela su reunión ordinaria por falta de oradores.

7 octubre.—Estados Unidos y la Unión Soviética presentan a la Conferencia un proyecto conjunto de Tratado que prohíbe la instalación de armas nucleares, o de armas para destrucción masiva en el fondo de los mares y de los océanos.

16 octubre.—El delegado norteamericano declara que su país se opone a cualquier modificación en el sistema de controles establecido en el proyecto de des-

nuclearización de los fondos marinos, rechazando las propuestas de Brasil, Italia, Canadá, Suecia y Rumania sobre dicha cuestión. Los delegados de Bulgaria y Checoslovaquia apoyaron también el proyecto conjunto de los Estados Unidos y la Unión Soviética.

23 octubre.—Los países no alineados reclaman una serie de enmiendas al proyecto ruso-americano de pacificación de los fondos marinos. Reclaman la abolición del derecho del veto a las enmiendas al Tratado, internacionalización del procedimiento de control y recurso eventual al Consejo de Seguridad de la O. N. U., derecho de acceso a las instalaciones, convocatoria periódica de una Conferencia de revisión del Tratado, salvaguardía de los derechos de los Estados ribereños sobre su plataforma continental y definición clara de la «zona franca». Estas reivindicaciones han sido expuestas por los representantes de R. A. U., Yugoslavia, Marruecos, Argentina, Pakistán, Nigeria y Birmania.

CONGO-BRAZZAVILLE. 23 noviembre.—Kinshasa desmiente su intervención en un complot (*v. Congo-Kinshasa*).

Brazzaville cierra la frontera entre los dos Congos. El jefe del Estado Mayor ordena el estado de alerta al Ejército nacional popular.

24 noviembre.—El jefe del Estado Mayor, comandante Yhombi, declara que «Brazzaville no ha intentado nunca destruir el Gobierno del país vecino, pero todas las iniciativas contra Brazzaville han venido siempre de Kinshasa. Estamos dispuestos a hacer la guerra si se nos impone».

CONGO-KINSHASA. 3 noviembre.—Llega a Bruselas, en visita oficial, el presidente Mobutu.

10 noviembre.—Termina la visita oficial del general Mobutu a Bruselas.

23 noviembre.—En un discurso pronunciado en Kinshasa, el general Mobutu desmiente formalmente las acusaciones de que su país haya participado en un complot contra los dirigentes de Brazzaville.

Brazzaville cierra la frontera entre los dos Congos.

24 noviembre.—Se conmemora el IV aniversario de la toma del Poder por el general Mobutu. En los actos participan como invitados los presidentes de Costa de Marfil y de Chad.

Severa advertencia de Brazzaville (*v. Congo-Brazzaville*).

27 noviembre.—Llega a Kinshasa el secretario general de la O. U. A., Diallo Telli, en misión de conciliación entre los dos Congos.

COREA DEL SUR. 7 octubre.—El ministro de Asuntos Exteriores, Choi Kyu Ha, declara que «si Corea del Norte no tiene nada que ocultar y desea verdaderamente una reunificación de Corea será suficiente aceptar que se efectúen en todo el país elecciones libres bajo el control de las Naciones Unidas».

17 octubre.—Se celebra el referéndum para votar ciertos cambios constitucionales que permitan al presidente Park Chung Hee presentarse a un tercer mandato consecutivo de cuatro años en el próximo 1971.

18 octubre.—Los resultados del escrutinio indican que dos tercios de los once millones de electores aprueban los cambios constitucionales pedidos por el presidente Park Chung Hee.

25 noviembre.—La O. N. U. aprueba el mantenimiento de las tropas en Corea (*v. Organización de las Naciones Unidas*).

CUBA. 12 noviembre.—Llega a La Habana, en visita oficial, el ministro de Defensa soviético, mariscal Gretchko, presidiendo una importante Delegación militar.

19 noviembre.—El mariscal Gretchko termina su visita oficial a Cuba.

CHAD. 18 noviembre.—La U. R. S. S. critica la rebelión contra Fort Lamy (*v. Unión Soviética*).

CHECOSLOVAQUIA. 1 octubre.—Llega a Praga, en visita oficial, el presidente de Finlandia, Kekkonen. Se entrevistará con el presidente Svoboda y con Cernik.

4 octubre.—Termina la visita oficial de Kekkonen y Karjalainen.

20 octubre.—Svoboda, Husak, Cernik y otros dirigentes llegan a Moscú en visita oficial de nueve días.

27 octubre.—Termina la visita de la delegación checoslovaca a Moscú (*véase Unión Soviética*).

28 octubre.—El comunicado de las conversaciones checo-rusas expone la amplia ayuda económica que la Unión Soviética facilitara a Checoslovaquia, incluyendo ayuda financiera para la obtención de productos en mercados extranjeros. Por su parte, la delegación checoslovaca ha prometido estrechar aún más los lazos con la Unión Soviética, y dice que la amistad con la U. R. S. S. es «parte integrante del patriotismo socialista de Checoslovaquia».

29 octubre.—Llega a Praga el ministro soviético de Asuntos Exteriores, Gromyko, para participar en una reunión con sus homólogos de los países del Pacto de Varsovia.

El secretario del partido comunista, Husak, pronuncia un discurso, felicitándose de la «protección de la U. R. S. S. a Checoslovaquia en un mundo lleno de fieras imperialistas».

24 noviembre.—El presidente Svoboda sale en visita oficial a Irán, primera de sus visitas a un país no comunista. Praga desearía intercambiar maquinaria industrial contra el petróleo iraní.

26 noviembre.—Se produce una depuración masiva en el Parlamento checoslovaco. Cisar y otros 62 parlamentarios han sido expulsados.

29 noviembre.—Termina la visita a Irán del presidente Svoboda.

CHINA NACIONALISTA. 25 octubre.—Se celebra el LVIII aniversario del nacimiento de la República de China. El presidente Chiang Kai-chek dirige un mensaje, diciendo que la paz mundial y la prevención contra un holocausto nuclear dependerán del éxito de la acción de la República de China para rescatar el Continente de manos del comunismo.

CHINA POPULAR. 1 octubre.—En un discurso pronunciado con motivo del XX aniversario de la República Popular, Chou En-lai acusa a los Estados Unidos y a la Unión Soviética de preparar una guerra contra Pekín.

7 octubre.— Pekín propone a Moscú la celebración de una conferencia para resolver los conflictos fronterizos entre ambos países.

El Ministerio de Asuntos Exteriores publica una declaración, acusando a la U. R. S. S. de proyectar la anexión del Nordeste chino y el Sinkiang.

8 octubre.—El jefe del Gobierno, Chou En-lai, declara que sólo «la retirada total e incondicional de las tropas americanas de agresión y de las tropas vasallas permitirán resolver realmente la cuestión vietnamita».

9 octubre.—Deseos negociadores de Washington (*v. Estados Unidos*).

19 octubre.—Llega a Pekín la delegación soviética, presidida por Kuznetsov, que participará en las conversaciones sobre cuestiones fronterizas.

20 octubre.—Comienzan las conversaciones chino-soviéticas.

21 octubre.—Llega a Pekín el jefe del Gobierno de Vietnam del Norte «en visita de amistad».

22 octubre.—Pekín critica el proyecto de desnuclearización de los fondos marinos, presentado a la conferencia del desarme, conjuntamente por los Estados Unidos y la U. R. S. S., diciendo que es «un nuevo fraude para legalizar la carrera de los armamentos».

10 noviembre.—Yakarta acusa de injerencia a Pekín (*v. Indonesia*).

20 noviembre.—Intercambio de embajadores con Yugoslavia (*v. Yugoslavia*).

ESTADOS UNIDOS. 1 octubre.—Acusaciones de Pekín (*v. China Popular*).

2 octubre.—Protesta canadiense (*v. Canadá*).

3 octubre.—Se hace explotar un artefacto nuclear de más de un megatón en la isla Amchitka, del archipiélago de las Aleutianas.

6 octubre.—Saigón, dispuesto a asumir el peso principal de la lucha (*véase Vietnam del Sur*).

Llega a Washington, en visita de cuatro días, el jefe del Gobierno de Laos, príncipe Suvanna Fuma.

7 octubre.—Entrevista Nixon-Suvanna Fuma.

JULIO COLA ALBERICH

El secretario de Defensa, Laird, pide a los trabajadores de la AFL-CIO que unan su apoyo al programa del presidente Nixon de «vietnamización» de la guerra.

8 octubre.—Punto de vista chino sobre la guerra de Vietnam (*v. China Popular*).

9 octubre.—Se celebra reunión de las cuatro delegaciones en la conferencia de París de paz para el Vietnam sin efectuarse progresos. Van Lau, por Hanoi, afirma que Nixon no mantiene sus promesas electorales de llegar rápidamente a la paz. Thi Binh destaca la «calurosa aclamación» que el pueblo americano prepara a la jornada del 15 de octubre de protesta por la continuación de la guerra. Dang Lam, por Saigón, señala el silencio de Hanoi a las reiteradas propuestas de paz presentadas.

El Departamento de Estado anuncia su propósito de reanudar las conversaciones a nivel de embajadores con el Gobierno chino de Pekín «tan pronto como sea posible, en Varsovia o en cualquier otro sitio».

10 octubre.—El secretario de Estado, Rogers, se entrevista en Nueva York con el ministro argelino de Asuntos Exteriores, Buteflika. Es la primera vez, desde la Guerra de los Seis Días, que se celebra una entrevista entre los responsables de la política exterior de ambos países.

11 octubre.—Después de catorce días de consultas y estudios, Washington reconoce al nuevo Gobierno boliviano de Ovando.

12 octubre.—Una «alta personalidad del Departamento del Estado» declara que «la integridad territorial del Líbano reviste gran importancia a los ojos de los dirigentes americanos».

El secretario de Estado insiste en que se está procediendo a la desescalada del conflicto vietnamita. Según sus palabras, las infiltraciones de nordvietnamitas en el Sur han disminuido en dos tercios desde el principio del año y la intensidad de los combates «es menor que la que han registrado un gran número de meses». Esto representa, dice, un «enorme progreso» para la estrategia de Nixon.

13 octubre.—El presidente Nixon declara que no puede tener en cuenta las manifestaciones organizadas contra la guerra del Vietnam, porque representan un solo punto de vista. Termina afirmando que los Estados Unidos «están en el camino de la paz».

15 octubre.—Se celebran en todo el territorio nacional, grandes desfiles y concentraciones de multitudes que protestan contra la prosecución de la guerra de Vietnam.

Termina la visita a Estados Unidos del emir Fahd Abdel Azizi, vicepresidente del Gobierno de Arabia Saudita, que ha efectuado una visita oficial invitado por el secretario de Estado, Rogers. Durante sus entrevistas en Washington, el dirigente saudita ha invitado a los responsables americanos a practicar una política «más equilibrada» en Oriente Medio.

Washington mantiene que Bonn es el único Gobierno que puede hablar en nombre de toda Alemania (*v. Organización de las Naciones Unidas*).

16 octubre.—Se celebra en París la XXXVIII sesión plenaria de la conferencia para la paz en Vietnam sin lograrse progresos. El jefe de la delegación de Hanoi, antes de entrar en la sesión, declara: «dirijo un saludo cariñoso a

todos los americanos y a todas las personas que han participado en el movimiento del 15 de octubre». Durante la sesión dice que las recientes declaraciones del presidente Nixon demuestran su intención de prolongar la guerra durante un año o dos, con el fin de presentarse en «una posición de fuerza». El jefe de la delegación de Saigón dice: «aún soñáis con una victoria total y continuáis especulando con una cierta fracción de la opinión en el extranjero, con la vana intención de obtener ventajas».

17 octubre.—El Gobierno boliviano nacionaliza las instalaciones de la *Gulf Oil Company* en dicho país.

20 octubre.—El secretario de Estado, Rogers, declara que el Gobierno norteamericano ha «escuchado con respeto» las críticas de los pacifistas expresadas el pasado día 15 con motivo de la «moratoria». Agrega que el presidente Nixon hace todo lo posible por llevar con éxito las negociaciones de París, pero que las manifestaciones en los Estados Unidos podrían alentar a Hanoi a permanecer inflexible.

21 octubre.—El portavoz de la Casa Blanca declara que los Estados Unidos no proyectan reducir sus efectivos militares en Europa.

22 octubre.—Los embajadores de 10 países árabes han sido convocados en el Departamento de Estado. El subsecretario de Asuntos Exteriores, Sisco, les informa que no existen soldados norteamericanos en Israel combatiendo al lado de los soldados israelíes.

23 octubre.—El secretario de Defensa, Laird, se declara contrario a cualquier alto el fuego unilateral, «a menos que Vietnam del Norte consienta también en decretar el alto el fuego».

Nixon se entrevista con el shah del Irán, que visita oficialmente Washington. Solicitó mayor ayuda militar e inversiones privadas en Irán.

24 octubre.—Yemen del Sur rompe sus relaciones con los Estados Unidos.

25 octubre.—La Casa Blanca anuncia que unas «discusiones preliminares» ruso-americanas sobre una posible limitación de armas estratégicas tendrán comienzo en Helsinki el 17 de noviembre próximo.

27 octubre.—El Departamento de Defensa anuncia que eliminará o reducirá sus instalaciones en 307 bases militares situadas en los Estados Unidos y en el extranjero para economizar 609 millones de dólares. Se suprimirán, por ello, 37.800 empleos militares y 27.000 civiles.

28 octubre.—Se reúne la comisión de Panmunjón para examinar la suerte de tres prisioneros americanos detenidos desde el 1 de septiembre por Pyongyang.

30 octubre.—La conferencia de París sobre Vietnam celebra su XL reunión. El delegado americano, Cabot Lodge, comprobando la esterilidad de las negociaciones, propone que la conferencia celebre sesiones con un número limitado de participantes, sin orden del día previo y que se supriman las actas de los debates. «Es preciso—dijo—una nueva línea para salir de esta situación estéril y favorecer negociaciones serias».

31 octubre.—Duras acusaciones de Moscú acerca de la política norteamericana en el Próximo Oriente (*v. Unión Soviética*).

El presidente Nixon enuncia la nueva política norteamericana respecto a Iberoamérica. En síntesis, se trata de que los Estados Unidos e Iberoamérica emprendan juntos el camino del desarrollo de todas sus relaciones en plan de absoluta igualdad. «Durante años—dijo—, nosotros, en los Estados Unidos, hemos perseguido la ilusión de que podíamos rehacer continentes... La experiencia nos ha dado otra lección.»

3 noviembre.—Críticas soviéticas a la conducta americana en Laos (*v. Unión Soviética*).

El presidente Nixon pronuncia un discurso consagrado a la guerra del Vietnam, en el que afirma que los Estados Unidos no conocerán la derrota ni la humillación, y amenaza a Hanoi con severas medidas en el caso de que aumente su acción. Agregó que una retirada precipitada significaría un desastre para gran parte del mundo.

5 noviembre.—Beligerante propuesta sudanesa (*v. Sudán*).

6 noviembre.—La sesión de la conferencia de París para el Vietnam no registra progresos. Los delegados del F. L. N. y de Hanoi afirman que Nixon rehusa toda propuesta de paz, debido a su «obstinación y perfidia». El delegado norteamericano reprocha la actitud nordvietnamita, que espera recibir «concesión tras concesión», sin ofrecer ninguna contrapartida constructiva.

Violentas acusaciones de la R. A. U. (*v. República Árabe Unida*).

11 noviembre.—El Departamento de Estado se declara contrario a todo alistamiento de ciudadanos americanos en fuerzas armadas extranjeras, «por ser un acto contrario a la política exterior de los Estados Unidos».

14 noviembre.—Ha despegado, con pleno éxito, el «Apolo-12», en el que viajan tres cosmonautas rumbo a la Luna.

Se celebran, por segunda vez, desfiles para reclamar la paz en Vietnam.

Libia anula sus acuerdos económicos (*v. Libia*).

15 noviembre.—Llega a Helsinki la delegación norteamericana que participará con otra soviética, en las conversaciones sobre limitación de armas estratégicas. Dichas conversaciones comenzarán el día 17.

17 noviembre.—Comienzan en Helsinki las conversaciones americano-soviéticas sobre la limitación de armamentos estratégicos (*v. Finlandia*).

19 noviembre.—Los tripulantes del «Apolo-12», Conrad y Bean, se posan sobre la Luna a bordo de su ingenio «Intrepid», efectuando a continuación un largo paseo por la superficie del satélite, en el Océano de las Tempestades.

Comienzan las conversaciones Nixon-Sato.

20 noviembre.—Ha dimitido Cabot Lodge, negociador principal norteamericano en la conferencia de París sobre paz en el Vietnam.

21 noviembre.—Un comunicado conjunto nipón-americano, publicado al término de tres días de conversaciones entre el presidente Nixon y el jefe del Gobierno japonés, Eisaku Sato, dice que los Estados Unidos acceden a devolver al Japón la isla de Okinawa, y las restantes Ryu-Kyu, en 1972, aunque seguirán manteniendo algunas bases militares con el mismo estatuto que las que poseen actualmente en territorio japonés.

El Departamento de Estado califica de «violación» de la Convención de Ginebra sobre la protección de las poblaciones civiles la voladura de casas árabes por parte de Israel.

24 noviembre.—América con pleno éxito el «Apolo-12», que ha llevado a los cosmonautas a la Luna.

Los Estados Unidos y la U. R. S. S. ratifican el tratado de no proliferación nuclear.

25 noviembre.—En unas declaraciones a la Prensa, el presidente Nixon dice que «los Estados Unidos nunca serán el primer país que usará armas químicas y biológicas contra un enemigo». Dijo que los Estados Unidos continuarán su programa de investigaciones en esos terrenos únicamente como medida defensiva, y anunció que pedirá al Departamento de Defensa que destruya los almacenamientos de armas bacteriológicas y pedirá al Senado que ratifique el protocolo de Ginebra de 1925, que prohíbe el uso de gases asfixiantes venenosos y métodos de guerra bacteriológica.

28 noviembre.—Yemen del Sur acusa a los Estados Unidos (*v. Yemen del Sur*).

ETIOPIA. 30 octubre.—Gestión pacificadora en Nigeria (*v. Nigeria*).

FILIPINAS. 11 noviembre.—Se celebran las elecciones presidenciales.

12 noviembre.—Los resultados de las elecciones dan el triunfo al actual presidente Marcos, que asumirá un segundo mandato.

FINLANDIA. 1 octubre.—Llega a Praga, en visita oficial, el presidente Kekkonen. Se entrevistará con el presidente Svoboda y con Cernik.

4 octubre.—Termina la visita oficial a Praga de Kekkonen y Karjalainen.

14 octubre.—Llega a Helsinki, en visita oficial, el presidente de la U. R. S. S., Podgorny.

14 noviembre.—Termina la visita del ministro austriaco de Asuntos Exteriores, que ha permanecido cinco días en Helsinki.

15 noviembre.—Llegan a Helsinki las delegaciones norteamericana y soviética que iniciarán, el día 17, conversaciones sobre limitación de armas estratégicas.

17 noviembre.—Se da comienzo en Helsinki a las conversaciones soviético-americanas sobre limitación de armamentos estratégicos. El ministro finlandés de Asuntos Exteriores pronuncia unas palabras. A continuación, el jefe de la delegación soviética, Semionov, declara que «el Gobierno de la U. R. S. S. concede la mayor importancia a las negociaciones que tienen por objeto detener la carrera de armamentos estratégicos», agregando que de sus resultados mejorarán las relaciones de ambos países y contribuirán a consolidar la paz universal.

JULIO COLA ALBERICH

FRANCIA. 2 octubre.—El ministro de Asuntos Exteriores, Schumann, se traslada a Argel en visita oficial.

8 octubre.—El ministro de Asuntos Exteriores, Schumann, llega a Moscú, entrevistándose con su homólogo soviético, Gromyko. Permanecerá hasta el 14 de octubre, asistiendo a los trabajos de la comisión franco-soviética.

13 octubre.—Comunicado franco-soviético (*v. Unión Soviética*).

15 octubre.—Bonn representa a toda Alemania (*v. Organización de las Naciones Unidas*).

23 octubre.—Schumann conferencia con Sato (*v. Japón*).

28 octubre.—Llega a París el jefe del Gobierno de Ghana.

3 noviembre.—Schumann en visita oficial a Luxemburgo.

6 noviembre.—Conversaciones Schumann-Luns (*v. Holanda*).

9 noviembre.—Llega a París, en visita oficial, el ministro alemán de Asuntos Exteriores, Walter Scheel.

10 noviembre.—Se afirma en París que, durante la reciente visita de Schumann a Moscú, los dirigentes soviéticos le han pedido que facilite información sobre la China Popular.

21 noviembre.—Comunicado común de la visita a Túnez del ministro francés de Asuntos Exteriores (*v. Túnez*).

26 noviembre.—Declaraciones en Roma del ministro de Asuntos Exteriores (*véase Italia*).

GABÓN. 15 octubre.—Gestión gabonesa respecto a Biafra (*v. Nigeria*).

GHANA. 27 octubre.—El jefe del Gobierno, doctor Busia, ha sido recibido en Londres por el primer ministro británico, Harold Wilson.

28 octubre.—Busia llega a París. Durante su estancia en la capital francesa será recibido por el presidente Pompidou, el ministro de Asuntos Exteriores, Schumann, y el secretario general para asuntos africanos y malgaches.

7 noviembre.—El doctor Busia, jefe del Gobierno, declara que es partidario de un diálogo con el Gobierno sudafricano, puesto que, aunque es enemigo del «apartheid», no está de acuerdo con la política de la O. N. U., consistente en ignorar a África del Sur.

GRAN BRETAÑA. 6 octubre.—El secretario del Foreign Office y de la Commonwealth, Stewart, recibe en audiencia al ministro israelí de Asuntos Exteriores, Abba Eban, con quien conversa durante una hora, examinando la situación en el Oriente Medio.

12 octubre.—Ante el agravamiento de la tensión en el Ulster—en Belfast se han registrado tres muertos en nuevos incidentes—, llegan a Irlanda del Norte otros 600 paracaidistas. Con ellos ascienden a 9.000 los soldados británicos encargados de asegurar el orden.

15 octubre.—Declaración tripartita a la O. N. U., en la que se afirma que Bonn es el único Gobierno que representa a Alemania (*v. Organización de las Naciones Unidas*).

27 octubre.—Wilson conversa con el jefe del Gobierno de Ghana, Busia.

28 octubre.—La reina Isabel II procede a la apertura de la nueva sesión del Parlamento, pronunciando el discurso del Trono, en el que, entre otras cosas, afirma que el Gobierno británico mantendrá su candidatura a las Comunidades europeas como miembro de pleno derecho, que se multiplicarán los esfuerzos para llegar a una paz justa y duradera, por intermedio de la O. N. U., en el Oriente Medio y que reforzarán el sistema de sanciones contra el régimen rhodesiano. También declara que el Gobierno «se esforzará en realizar progresos en el terreno del desarme y del control de armamentos, tanto nucleares como no nucleares».

30 octubre.—Libia solicita la retirada de tropas británicas (*v. Libia*).

Un portavoz del Foreign Office declara que la nota libia no ha constituido sorpresa, porque los principales dirigentes del nuevo régimen ya se habían expresado en tal sentido. «La principal razón—dijo—para mantener allí las tropas británicas bajo el tratado de 1953 es la de ayudar en la defensa de Libia si fuera atacada. Si ese país no desea continuar dicha garantía, no hay razón para que los soldados británicos continúen en Libia.»

7 noviembre.—Trípoli anula un importante pedido de armamento (*v. Libia*).

El secretario del Foreign Office, Stewart, se entrevista con el subsecretario de Estado americano, Richardson, que se encuentra en Londres.

El embajador checoslovaco entrega al Foreign Office un documento sobre la reunión celebrada el 30 de octubre en Praga por el Pacto de Varsovia, en la que se renueva la petición de una conferencia de seguridad europea. El portavoz del Foreign Office afirma que el Gobierno británico estudiará dicho documento.

13 noviembre.—Stewart, en Bonn (*v. Alemania*).

14 noviembre.—El Foreign Office comunica que Gran Bretaña ha ofrecido iniciar inmediatamente negociaciones con Libia para la retirada de las fuerzas militares británicas y dar fin al Tratado de Alianza y Amistad anglo-libio.

17 noviembre.—El secretario del Foreign Office justifica ante los Comunes el incremento de la ayuda militar británica al Gobierno de Nigeria, diciendo que este aumento es debido a aumento de los efectivos del Ejército federal.

24 noviembre.—Llegan a Londres, en visita oficial, el jefe del Gobierno de Rumania, Maurer, y el ministro de Asuntos Exteriores, Manescu.

26 noviembre.—El primer ministro, Wilson, discute con el jefe del Gobierno rumano, Maurer, la posibilidad de una conferencia de seguridad europea y los proyectos de mejorar las relaciones comerciales entre ambos países.

HOLANDA. 6 noviembre.—Los ministros de Asuntos Exteriores de Holanda y Francia, Luns y Schumann, conferencian en La Haya. Al término de las conversaciones se publica un comunicado diciendo que «existe identidad de puntos de vista respecto a la próxima conferencia en la cumbre».

24 noviembre.—Llega a La Haya, en visita oficial que se prolongará hasta el día 27, el presidente de Alemania, Heinemann.

INDIA. 13 octubre.—Llega a Nueva Delhi, en visita oficial de siete días, el presidente de Rumania, Ceausescu, al frente de una delegación de 24 miembros, entre los que figura el ministro de Asuntos Exteriores, Manescu. El presidente rumano fue recibido en el aeropuerto por el presidente Giri y la jefa del Gobierno, Indira Gandhi.

20 octubre.—Llega a Moscú una delegación militar india, presidida por el ministro de Defensa.

25 octubre.—Llega a Nueva Delhi, en visita oficial de tres días, el jefe del Gobierno de Laos, príncipe Suvanna Fuma.

INDONESIA. 10 noviembre.—El ministro de Asuntos Exteriores, Malik, declara que «Indonesia desea normalizar sus relaciones con la China Popular, pero Pekín continúa interfiriendo en los asuntos internos indonesios, por lo que será muy difícil llegar a dicha normalización».

IRAN. 11 octubre.—Llegan a Teherán, en visita oficial, los príncipes de España. Permanecerán una semana invitados oficialmente por el shah.

23 octubre.—El shah se entrevista con el presidente Nixon (*v. Estados Unidos*).

24 noviembre.—Visita oficial a Irán del presidente checoslovaco, Svoboda.

29 noviembre.—Marcha del presidente Svoboda, que termina su visita oficial.

IRLANDA. 7 octubre.—El jefe del Gobierno, en unas declaraciones a la Prensa, considera la cuestión de la reunificación de Irlanda como ligada a la de la entrada en el Mercado Común. Afirma que la entrada de Irlanda en el Mercado Común mejorará netamente la situación económica de la República, por lo que se atenuarán las diferencias entre el Norte y Sur en materia de nivel de vida favoreciendo la reunificación de ambas.

ISRAEL. 6 octubre.—El ministro de Asuntos Exteriores, recibido por el Papa (*véase Santa Sede*).

Terminada la audiencia en el Vaticano, Abba Eban se traslada a Londres, entrevistándose con el secretario del Foreign Office, Stewart.

7 octubre.—Golda Meir termina su visita a los Estados Unidos, durante la cual se ha entrevistado con el presidente Nixon, el secretario de Estado y otros altos dirigentes norteamericanos y de la comunidad judía.

8 octubre.—La R. A. U., dispuesta a negociar indirectamente con Israel (*véase República Árabe Unida*).

28 octubre.—Se celebran las elecciones legislativas.

29 octubre.—Los resultados de las elecciones indican que el frente laborista de la señora Meir ha experimentado un retroceso.

5 noviembre.—Israel amenaza al Líbano en el caso de que los comandos palestinos sigan desencadenando ataques desde su territorio.

6 noviembre.—Nasser lanza un llamamiento a la guerra contra Israel (*véase República Árabe Unida*).

El ministro de Asuntos Exteriores, Abba Eban, comentando el discurso del presidente egipcio, declara que «Nasser es el verdadero obstáculo para la paz y que su objetivo es la destrucción de Israel».

8 noviembre.—El viceprimer ministro, Allon, comentando las advertencias sirias a Líbano para que deje en libertad de acción a los guerrilleros palestinos, declara que Siria y Líbano son muy vulnerables a la intervención israelí, y que los acontecimientos del Líbano pueden forzar a Israel a una intervención en dicho país.

Barcos de guerra egipcios bombardean instalaciones israelíes en la costa mediterránea del Sinaí.

10 noviembre.—Israel pide a la O. N. U. que intervenga en favor de los judíos soviéticos que desean emigrar (*v. Organización de las Naciones Unidas*).

12 noviembre.—Amenazas de Libia (*v. Libia*).

15 noviembre.—En la noche del sábado al domingo buceadores enemigos colocan cargas explosivas en el puerto israelí de Eilat.

17 noviembre.—Se reúne en sesión extraordinaria el Consejo de ministros para estudiar el ataque efectuado en Eilat y la agravación de la situación en los territorios ocupados. En los medios gubernamentales se declara que la responsabilidad de la operación de Eilat incumbe a Jordania.

Aviones israelíes atacan objetivos militares en Iraq, Siria y Jordania.

18 noviembre.—Sudán exige la guerra contra Israel (*v. Libia*).

21 noviembre.—El Departamento de Estado americano critica la voladura de casas árabes (*v. Estados Unidos*).

23 noviembre.—Se reúne el Consejo de Ministros para estudiar el problema creado por el descubrimiento de redes de la organización El-Fath en la región norte de Israel.

ITALIA. 2 octubre.—Llega a Belgrado, en visita oficial de cinco días, el presidente Saragat. Le acompañaba el ministro de Asuntos Exteriores, Aldo Moro.

26 noviembre.—Al término de sus conversaciones con el ministro de Asuntos Exteriores, Aldo Moro, su homólogo francés, Schumann, declara que la conferencia de La Haya «está bien preparada y se anuncia en buenas condiciones».

JULIO COLA ALBERICH

JAPON. 23 octubre.—El ministro francés de Asuntos Exteriores, Schumann, que se encuentra en visita oficial a Tokio, se entrevista con el jefe del Gobierno, Sato.

25 octubre.—El ministro de Asuntos Exteriores, Aichi, ordena la apertura de una encuesta para comprobar los rumores de que aviones «B-52» americanos, provistos de bombas de hidrógeno, efectúan patrullas cotidianas en dirección a China y Corea del Norte, partiendo de la base aérea de Kadena, en Okinawa.

19 noviembre.—Comienzan las conversaciones Sato-Nixon en Washington.

21 noviembre.—Comunicado conjunto de las conversaciones: los Estados Unidos devolverán Okinawa en 1972 (*v. Estados Unidos*).

JORDANIA. 2 octubre.—Llega a Amann el rey Hussein, después de permanecer varios días en Londres en visita privada.

22 octubre.—El rey Hussein, refiriéndose a los sucesos del Líbano, dirige una carta al jefe de la O. L. P., Arafat, en la que declara que «es nuestro deber proteger a nuestros hermanos que luchan para recuperar sus tierras y defender su suerte que está en peligro. Pero derramar su sangre fuera de los campos de batalla es un crimen, cuya responsabilidad recae sobre sus autores ante Dios, los hombres y la Historia».

28 octubre.—Mensaje de Hussein a Helu (*v. Líbano*).

17 noviembre.—Responsabilidad jordana (*v. Israel*).

KENYA. 22 noviembre.—Jomo Kenyatta ha sido reelegido, sin oposición, presidente de la República. Se trata de su segundo mandato en este puesto.

LAOS. 6 octubre.—El príncipe Suvanna Fuma llega a Washington para una visita de cuatro días.

7 octubre.—Entrevista de Suvanna Fuma con Nixon.

13 octubre.—Suvanna Fuma declara en París: «He dicho y lo repito que en Laos no existen más tropas extranjeras que las de Vietnam del Norte.»

15 octubre.—Canadá retira sus representantes de la Comisión sobre Laos (*véase Canadá*).

25 octubre.—El príncipe Suvanna Fuma llega en visita oficial de tres días a Nueva Delhi.

3 noviembre.—Opinión de la U. R. S. S. (*v. Unión Soviética*).

LIBANO. 12 octubre.—Interés de Washington por el Líbano (*v. Estados Unidos*).

20-21 octubre.—Se producen choques sangrientos, que provocan varios muertos, entre guerrilleros palestinos y fuerzas de seguridad libanesa. Las localidades de Majdal-Selm y Chus son las más afectadas por estos combates.

22 octubre.—Continúan los sangrientos choques entre guerrilleros palestinos y soldados libaneses en distintos puntos. Se produce un bombardeo artillero del Ejército libanés contra un reducto guerrillero cerca de Tiro.

El jefe del Gobierno, Karame, dimite después de proclamar que no ha tenido ninguna responsabilidad en los choques.

El embajador de Libia en Beirut ha sido llamado a su país como protesta por estos acontecimientos.

Llamamiento de El Cairo (*v. República Árabe Unida*).

Mensaje de Libia (*v. Libia*).

Reacción jordana (*v. Jordania*).

Amenaza argelina (*v. Argelia*).

Un comunicado militar libanés declara que «los incidentes de los dos últimos días han sido provocados por la actitud de los fedayin, que se han negado a obedecer las órdenes del Ejército».

24 octubre.—Continúa la tensión y los encuentros, a pesar del toque de queda decretado en las ciudades.

El presidente Helu responde a un mensaje del jefe de los guerrilleros palestinos, Arafat, diciendo que «hemos defendido en toda ocasión la causa palestina que consideramos como nuestra. Pero esperamos que se nos deje servir esta causa, según nuestros medios, que son bastante limitados, y sin exponer nuestro propio territorio a una invasión enemiga».

El presidente Helu responde al mensaje de Nasser diciendo, a su vez, que «la realidad de los hechos no ha sido expuesta con suficiente claridad al pueblo árabe... El Líbano continúa considerando que la cuestión palestina es su problema principal. Líbano cree, sin embargo, que la lucha llevada por los árabes implica que cada Estado árabe ayude a la unificación de las filas y que participe en todo plan común que conduzca a la victoria. El Líbano cree también en la necesidad de la cooperación fraterna para la solución de los problemas».

Yemen del Sur rompe sus relaciones diplomáticas con el Líbano.

Advertencia siria (*v. Siria*).

Un comunicado oficial informa que en los choques entre guerrilleros palestinos y fuerzas del Ejército se han producido seis muertos y diez heridos.

Tras de violentos combates, los guerrilleros palestinos se apoderan de la ciudad vieja de Trípoli.

25 octubre.—Guerrilleros palestinos ocupan los puestos de gendarmería y las cárceles de los poblados de Bint y Sebeil, en el Sur del país.

Blindados procedentes de Siria ocupan la aldea de Yanta, cerca de la frontera sirio-libanesa.

28 octubre.—Llega a El Cairo una delegación libanesa para celebrar conversaciones con los representantes de los guerrilleros palestinos. Al frente de la misma ha sido designado el general Emile Bustani.

Para facilitar el éxito de las conversaciones de El Cairo, los dirigentes guerrilleros, según comunica Yasser Arafat, han decidido establecer una tregua en sus ataques al Ejército libanés.

Se comunica en El Cairo que la mediación de la R. A. U. en el conflicto «está ligada al derecho de los comandos de actuar libremente».

JULIO COLA ALBERICH

Llega a Beirut el ministro de Asuntos Exteriores de Jordania, Rifai, con un mensaje del rey Hussein para el presidente Helu. Rifai afirmó que el mensaje expresaba la preocupación del monarca jordano sobre la situación en el Líbano, que «es parte de la patria árabe y cuya seguridad es de interés para todos los árabes».

Duras declaraciones de Arafat en Damasco (*v. Siria*).

30 octubre.—Se intensifican los combates entre guerrilleros y soldados en el sur del Líbano.

31 octubre.—Arafat, el líder guerrillero, se niega a trasladarse a El Cairo para negociar con los representantes de Beirut.

Entrevista Bustani-Nasser (*v. República Árabe Unida*).

Se producen nuevos choques palestinos-libaneses, en los que resultan muertos 12 comandos árabes.

1 noviembre.—Siria cierra su frontera con Líbano.
Acusaciones de Damasco (*v. Siria*).

2 noviembre.—Entra en vigor el cese el fuego conseguido entre el general Bustani y el presidente de la O. L. P., Arafat. El acuerdo ha sido adoptado en El Cairo.

3 noviembre.—Continúan los contactos Bustani-Arafat, en presencia de mediadores egipcios, y al final se publica un breve comunicado, en el que se reconocen determinados derechos a los movimientos palestinos.

5 noviembre.—Advertencia israelí (*v. Israel*).

13 noviembre.—Reapertura de la frontera sirio-libanesa.

20 noviembre.—Se producen nuevos choques entre soldados y guerrilleros palestinos, en el campamento de refugiados de Nabativeh, en el sur del Líbano.

26 noviembre.—Rachid Karame constituye un Gobierno de unión nacional.

LIBIA. 8 octubre.—El ministro del Petróleo declara que Libia intentará llegar a un acuerdo equitativo con las compañías petrolíferas para elevar el precio del petróleo bruto y que no se contentará con «protestas estériles» como las del régimen precedente.

16 octubre.—El coronel Jedafi, presidente del Consejo libio de la revolución, declara, en una reunión de masas, que «el Ejército libio, que ha llevado a cabo la revolución en nombre del pueblo, no puede admitir la presencia de bases militares imperialistas sobre el territorio libio».

22 octubre.—Ha sido llamado el embajador libio en Beirut (*v. Líbano*).

El presidente del Consejo de la Revolución, coronel Jedafi, dirige un mensaje al presidente Helu, en el que denuncia la actitud del Líbano respecto a la resistencia árabe y le pide ponga fin a las medidas decretadas «contra la voluntad de los palestinos, del ejército y del pueblo libanés».

30 octubre.—El Gobierno libio entrega una nota al embajador británico pi-

diendo formalmente negociaciones para la pronta evacuación de las tropas británicas que actualmente se encuentran en Libia.

Comentarios británicos (*v. Gran Bretaña*).

7 noviembre.—El ministro de Defensa anuncia que ha sido anulado un encargo de armamento que el antiguo régimen había pasado a Londres, por considerar que se trata de material anticuado y sin valor en el plano de la defensa.

8 noviembre.—En una entrevista concedida a *Pravda*, el coronel Jedafi dice que «la U. R. S. S. es el mejor amigo de los países árabes».

En un discurso en Tobruk, Jedafi exige la inmediata evacuación de las bases inglesas y americanas de Libia.

12 noviembre.—El ministro de Defensa, Hawaz, declara que Libia entrará en guerra contra Israel con toda su fuerza militar y económica.

14 noviembre.—Londres, dispuesto a negociar la retirada británica (*v. Gran Bretaña*).

El ministro de Asuntos Exteriores declara que Libia ha anulado sus acuerdos económicos con los Estados Unidos debido a la «actitud hostil» de Washington respecto a la lucha del pueblo palestino.

18 noviembre.—El presidente del Sudán, que se encuentra en visita oficial a Libia, declara, en una alocución radiada, que la guerra contra Israel «es la única solución de la crisis del Oriente Medio».

LIGA ARABE. 8 noviembre.—Se reúne en El Cairo el Consejo de Defensa árabe.

10 noviembre.—El Consejo de Defensa, al que no concurre Túnez, ha acordado convocar una conferencia árabe en la cumbre a mediados de diciembre en Rabat. Durante las discusiones, todos los oradores están de acuerdo en señalar el fracaso de los esfuerzos para un arreglo pacífico de la crisis del Oriente Medio y acusan a Israel y Estados Unidos de este fracaso.

28 noviembre.—Queja de Yemen del Sur contra Arabia Saudita (*v. Yemen del Sur*).

NIGERIA. 15 octubre.—El jefe biafreño Ojukwu escribe al presidente del Gabón, Bongo, comunicándole que está dispuesto a celebrar conversaciones con Lagos sin condiciones previas, con excepción de una tregua, que se mantenga mientras duran las conversaciones. Bongo ha intervenido, requerido por el emperador de Etiopía, para que Biafra acepte estas conversaciones.

30 octubre.—El ministro etíope de Asuntos Exteriores, Ketema Yifru, se entrevista en Lagos con el general Gowon. A la salida declara que marcha a Addis Abeba para informar de la respuesta del jefe nigeriano a las propuestas de negociación con Biafra.

7 de noviembre.—El presidente de Biafra, Ojukwu, declara que tropas argelinas de choque están sosteniendo posiciones avanzadas de combate, junto con

las fuerzas federales nigerianas. Agregó que durante las últimas semanas han estado llegando a Lagos aviones argelinos cargados de soldados de dicha nacionalidad.

17 noviembre.—Londres ha aumentado su ayuda militar a Lagos (*v. Gran Bretaña*).

26 noviembre.—El coronel Ojukwu solicita la mediación de Suiza en el conflicto nigeriano-biafrés.

28 noviembre.—Lagos, rechazando toda posible mediación suiza, declara que sólo la O. U. A. posee la autoridad suficiente para mediar en el conflicto.

NORUEGA. 9 octubre.—En el discurso del trono, el rey Olaf declara que Noruega está decidida a obrar para ayudar a reforzar la acción de las Naciones Unidas en la búsqueda de la paz, y declara que Noruega debe continuar siendo miembro de la O. T. A. N., cuya capacidad defensiva debe aumentarse.

ORGANIZACION DE LAS NACIONES UNIDAS. 1 octubre.—**ASAMBLEA GENERAL.**—El ministro holandés de Asuntos Exteriores, Luns, pide que la O. N. U. adopte medidas para combatir la piratería aérea, impidiendo que «los autores de los secuestros puedan continuar gozando de impunidad». Cuba declara que ha puesto en vigor una ley previendo que «los autores de los actos de piratería pueden ser devueltos al país al que pertenezca la aeronave, si éste efectúa la demanda». Nigeria critica a los países africanos que han reconocido a Biafra, atribuyéndoles la responsabilidad de la prolongación del conflicto armado al proporcionarle armas modernas, y mercenarios. Madagascar deplora los escasos resultados que ha obtenido la O. N. U. y otros organismos internacionales durante el año transcurrido. Intervienen también Yemen del Sur y Tailandia.

2 octubre.—**ASAMBLEA GENERAL.**—Rumania se pronuncia en favor de la disolución de los bloques militares y del diálogo con China. «El reforzamiento de la paz y de la seguridad europeas—dijo Manescu—hace imperativo emprender una acción determinada para la disolución de la alianza del Atlántico Norte y, al mismo tiempo, del Pacto de Varsovia». Mali considera decepcionante que las superpotencias dediquen cifras colosales para la conquista del espacio extraterrestre, mientras que en nuestro planeta millares de seres mueren de hambre y de grandes endemias. India considera que se debe proceder al alto el fuego en Vietnam, seguido de la formación de un Gobierno representativo para organizar elecciones libres. Pakistán deplora la ausencia de la O. N. U. de «los representantes auténticos del pueblo chino». Siria solicita que la Asamblea General escuche a los representantes de los árabes palestinos. Irán evoca su conflicto con Iraq sobre el Chatt al-Arab. Congo-Brazzaville dice que las fuerzas de la O. T. A. N. son culpables de crímenes «abominables» por su apoyo a Portugal para mantener a las poblaciones africanas bajo su yugo colonial.

COMITE DE DESCOLONIZACION.—Se aprueba—por 13 votos a favor y 5 abstenciones (Costa de Marfil, Italia, Noruega, Reino Unido y Estados Unidos)—que las instituciones especializadas de la O. N. U. rehusen toda ayuda o

asistencia a Portugal y a Sudáfrica «hasta que este país renuncie a su política de discriminación racial y de dominación colonial».

3 octubre.—ASAMBLEA GENERAL.—Iraq declara que Israel puede desafiar la autoridad de las Naciones Unidas gracias al apoyo de los Estados Unidos. Acusa a Irán de haber creado «artificialmente» un litigio con Iraq, revocando unilateralmente su tratado fronterizo de 1937 sobre los derechos de navegación y delimitación de las fronteras en Chatt al-Arab. El representante iraní rechaza inmediatamente estas acusaciones, declarando que el golfo Pérsico es una vía de agua internacional. Mongolia describe a los Estados Unidos como un país imperialista que mantiene «una guerra colonial sangrienta» contra el pueblo vietnamita. Sierra Leona acusa de hipocresía a ciertos países como Francia que continúan comerciando con Sudáfrica.

6 octubre.—ASAMBLEA GENERAL.—Marruecos afirma que la agravación de la crisis en el Oriente Medio se debe en gran parte a que las Naciones Unidas no han sabido frenar la agresión israelí. Camerún formula la esperanza de que la celebración, en 1971, del Año internacional de la lucha contra el racismo termine por la organización de un coloquio en Africa del Sur. Camboya declara que la retirada total de las tropas americanas en Vietnam del Sur sería «una victoria de la razón y el buen sentido». Chipre pide un acuerdo internacional que regule las funciones de las Naciones Unidas en las operaciones de mantenimiento de la paz. China nacionalista efectúa un análisis de la situación en la China Popular, de lo que deduce que «no es fantástico creer que en determinado momento será barrido el régimen comunista y que no quedará más que el recuerdo de un episodio de la historia de la China moderna».

Nueve países solicitan la inscripción en el orden del día de la Asamblea la cuestión de la piratería aérea. Estos países son: Argentina, Bélgica, Canadá, República Dominicana, Ecuador, Lesotho, Luxemburgo, Madagascar y Nueva Zelanda.

8 octubre.—ASAMBLEA GENERAL.—Mauritania ataca violentamente al «colonialismo decadente», acusando a las potencias coloniales de mantener guerras insensatas en Asia y Africa. Italia lanza un llamamiento a las «otras potencias» para que cesen sus envíos de armas al Oriente Medio. Se declara en favor de la unificación de Europa occidental y de la búsqueda de puntos de acuerdo con el Este. Argelia dice que el año que ha transcurrido ha contemplado el reforzamiento de la acción de los comandos palestinos; «el mundo reconoce hoy su existencia y su calidad de auténticos representantes del pueblo palestino».

10 octubre.—A petición de 10 países ha sido inscrito en el orden del día de la Asamblea General el tema del secuestro de aviones.

COMISION POLITICA.—El delegado soviético, Malik, renueva las propuestas de Moscú presentadas a la Asamblea General el 19 de septiembre referentes al «reforzamiento de la seguridad internacional».

15 octubre.—Las tres potencias occidentales, en carta dirigida al presidente del Consejo de Seguridad, reafirman el derecho de Bonn «a hablar en nombre del pueblo alemán en los asuntos internacionales». El Gobierno de la República federal—agregan—es el único Gobierno alemán elegido libre y legalmente y el único que tiene derecho a hablar en nombre de Alemania como representante del pueblo alemán».

20 octubre.—Siria, Burundi, Nicaragua, Polonia y Sierra Leona han sido elegidos miembros no permanentes del Consejo de Seguridad para los años 1970 y 1971.

3 noviembre.—ASAMBLEA GENERAL.—Se inician, por vigésima vez, los debates sobre la admisión de la China Popular. Un proyecto de resolución patrocinado por los Estados Unidos y 14 países solicita que cualquier propuesta para cambiar la representación de China sea considerada «cuestión importante». Otro proyecto, presentado por Albania y Camboya, patrocinado por 17 países pide la expulsión del representante de Formosa y la admisión de China Popular.

Camboya apoya la admisión y los representantes de China y Japón rechazan esta propuesta por considerar belicista al régimen de Pekín.

COMISION DE TERRITORIOS NO AUTONOMOS.—Por 79 votos contra 8 y 17 abstenciones se aprueba una resolución solicitando a la Gran Bretaña que emplee la fuerza militar para derribar el régimen rhodesiano.

5 noviembre.—ASAMBLEA GENERAL.—Estados Unidos confirma su oposición a la entrada de China Popular en la O. N. U. No obstante, afirma, el Gobierno americano desea que cese la actual tensión en sus relaciones con Pekín, y está dispuesto a mantener conversaciones serias con los representantes de la China Popular si éstos deciden salir del aislamiento que se han impuesto voluntariamente. Albania hace la apología de la China Popular y afirma que las propuestas soviéticas de sistemas de seguridad de Europa y Asia demuestran «la colusión de la U. R. S. S. con la política americana de cercar a China». Gran Bretaña anuncia que votará a favor de la admisión de China, pero apoya la propuesta norteamericana de que sea considerada como cuestión importante. Yugoslavia califica de «absurda» la exclusión de China Popular y Gabón defiende firmemente la representatividad de la delegación de Formosa.

10 noviembre.—El representante israelí en la O. N. U. dirige una carta a U Thant pidiéndole intervenga en favor de los judíos soviéticos que quieren emigrar y a los que Moscú niega el permiso para hacerlo.

11 noviembre.—ASAMBLEA GENERAL.—Se procede a la votación del proyecto de admisión de la China Popular y expulsión simultánea de Formosa. Fue rechazado por 48 votos a favor, 56 en contra y 21 abstenciones. Previamente se había aprobado la propuesta norteamericana de que fuera declarada cuestión importante por 71 votos a favor, 48 en contra y 4 abstenciones.

21 noviembre.—ASAMBLEA GENERAL.—Se aprueban tres resoluciones. Una condena el régimen de «apartheid» en Sudáfrica, otra pide a la Gran Bretaña que use su fuerza militar en Rhodesia y la tercera pide a Portugal que acelere el proceso descolonizador de sus territorios.

25 noviembre.—ASAMBLEA GENERAL.—Se aprueba—por 70 votos contra 26 y 21 abstenciones—una resolución en favor del mantenimiento de las tropas de la O. N. U. en Corea del Sur, «para evitar los incidentes y las actividades en violación del armisticio de 1953».

29 noviembre.—Senegal pide la reunión del Consejo de Seguridad (*v. Senegal*).

ORGANIZACION DEL TRATADO DEL ATLANTICO NORTE. 17 octubre. La Asamblea Atlántica comienza en Bruselas las discusiones en Comisiones de

los diversos informes que le han sido sometidos. La Comisión política estudia en particular los medios de reforzar el baluarte europeo de la alianza.

18 octubre.—El secretario general de la O. T. A. N., Manlio Brosio, declara que no «se puede contar indefinidamente con la presencia americana en Europa» y por ello es necesario «reexaminar seriamente el esfuerzo europeo».

21 octubre.—Estados Unidos no proyecta reducir sus efectivos militares en Europa (*v. Estados Unidos*).

4 noviembre.—Comienza la reunión del Consejo Permanente, que durante dos días se ocupará de definir los temas susceptibles de ser negociados en una eventual Conferencia sobre seguridad europea entre el Este y el Oeste.

ORGANIZACION DEL TRATADO DEL SUDESTE ASIATICO. 31 octubre
Termina sus trabajos la XXXI Conferencia bianual de la O. T. A. S. E. Han participado en esta reunión los Estados Unidos, Australia, Nueva Zelanda, Filipinas, Gran Bretaña y Tailandia. Pakistán estuvo representado por un observador y Francia estuvo ausente. El comunicado final habla de «la necesidad de reforzar la O. T. A. S. E. para luchar contra la subversión comunista, las insurrecciones y agresiones abiertas contra la zona afectada por el Tratado».

ORGANIZACION DE LA UNIDAD AFRICANA. 27 noviembre.—El secretario general, Diallo Telli, llega a Kinshasa en misión de reconciliación entre los dos Congos.

PACTO DE VARSOVIA. 30 octubre.—Los ministros de Asuntos Exteriores de los países miembros del Pacto se reúnen en el castillo Lany, afueras de Praga, para celebrar conversaciones relativas a la seguridad europea. Asisten los ministros de la U. R. S. S., Checoslovaquia, Polonia, Alemania oriental, Bulgaria, Hungría y Rumania.

31 octubre.—Termina la reunión de los ministros. Los siete países miembros dirigen un llamamiento a todos los países europeos sin excepción en pro de una Conferencia paneuropea de seguridad colectiva y cooperación económica Este-Oeste, que se celebraría en Helsinki en el primer semestre de 1970.

1 noviembre.—Comienzan en Praga las reuniones de los jefes militares del Pacto que examinan las propuestas que pudieran ser presentadas a los occidentales en una Conferencia sobre seguridad europea.

4 noviembre.—Terminan las conversaciones militares. El comunicado indica que se ha tratado del estado de preparación para el combate y de los resultados del entrenamiento de las fuerzas conjuntas durante 1969.

PARAGUAY. 19 noviembre.—Llega a Asunción el presidente de la República Argentina, general Onganía, en visita oficial de dos días. Fue recibido por el presidente Stroessner.

POLONIA. 1 octubre.—La Delegación polaca, presidida por Gomulka y Cyrankiewicz, comienza sus entrevistas en el Kremlin tratando de actualizar la cooperación económica soviético-polaca.

JULIO COLA ALBERICH

31 octubre.—Bonn discutirá con Polonia todos los problemas que Varsovia desee plantear (*v. Alemania*).

17 noviembre.—Llega a Varsovia, en visita oficial de cinco días, el presidente de Siria, Atassi.

21 noviembre.—Nota de Bonn (*v. Alemania*).

25 noviembre.—La nota de Bonn ha sido entregada al viceministro de Asuntos Exteriores.

PORTUGAL. 4 octubre.—El ministro de Asuntos Exteriores, Franco Nogueira, presenta la dimisión.

14 octubre.—Lisboa presenta una enérgica protesta a Estocolmo debido a que Suecia ha decidido conceder una elevada subvención económica a las organizaciones terroristas «Paige» y «Frelimo», que atacan las provincias portuguesas en África.

26 octubre.—Se celebran las elecciones generales.

27 octubre.—Los resultados del escrutinio indican que el partido gubernamental la Unión Nacional, ha logrado obtener todos los escaños de la Asamblea Nacional.

29 noviembre.—Acusación senegalesa (*v. Senegal*).

REPUBLICA ARABE UNIDA. 8 octubre.—La R. A. U. anuncia oficialmente que estaría dispuesta a negociar pacíficamente su problema con Israel por medio de negociaciones indirectas, según la «fórmula de Rodas».

15 octubre.—El ministro de Asuntos Exteriores, Mahmud Riad, declara que El Cairo acogería la visita de Jarring, el mediador de la O. N. U. en Oriente Medio, pero que la R. A. U. no está dispuesta a enviar sus delegados a Chipre o a Ginebra para entrevistarse con el diplomático sueco.

22 octubre.—El presidente Nasser efectúa un llamamiento al presidente del Líbano, Helu, para que intervenga personalmente a fin de terminar con los choques armados entre las tropas libanesas y los comandos árabes antes de que se agrave la situación aún más.

24 octubre.—Respuesta del presidente del Líbano (*v. Líbano*).

28 octubre.—Conversaciones en El Cairo entre el Ejército libanés y guerrilleros palestinos, por mediación de la R. A. U. (*v. Líbano*).

31 octubre.—Terminan las conversaciones egipcio-libanesas con un diálogo entre el presidente Nasser y el comandante en jefe del Ejército libanés, general Bustani.

Nasser declara: «Debe llegarse a un alto el fuego entre el Ejército libanés y los guerrilleros palestinos, como condición previa a una solución de la actual crisis.»

2 noviembre.—Durante las conversaciones de El Cairo, el general libanés Bustani y el jefe de la O. L. P., Arafat, llegan a un acuerdo de cese el fuego que entra en vigor a medianoche.

3 noviembre.—Prosiguen las conversaciones de El Cairo con mediación egipcia. El comunicado indica que se reconocen determinados derechos a los movimientos palestinos en el Líbano.

6 noviembre.—Nasser pronuncia un discurso a toda la nación diciendo que la guerra contra Israel es la única solución al problema del Oriente Medio. «Lo que ha sido ocupado por la fuerza sólo puede ser recuperado por la fuerza», fueron sus palabras. Dedicó grandes elogios a la U. R. S. S., diciendo que «la Unión Soviética es nuestro amigo y los Estados Unidos nuestro enemigo».

8 noviembre.—Se reúne en El Cairo el Consejo de Defensa árabe «para estudiar la movilización de todos los recursos árabes en la lucha contra el enemigo», según declara el general Ali Sadek, secretario general adjunto de la Liga Árabe para asuntos militares (*v. Liga Árabe*).

Barcos de guerra egipcios bombardean instalaciones israelíes en la costa mediterránea del Sinaí.

15 noviembre.—Llega a El Cairo el ministro canadiense de Asuntos Exteriores, Sharp. Se entrevistará con Nasser y su homólogo, Riad. Informará de las visitas que ha efectuado a Israel e Irán.

16 noviembre.—Al término de la visita oficial del presidente sudanés a El Cairo, se publica el comunicado conjunto en el que Egipto y Sudán expresan su apoyo total a la resistencia palestina y declaran que la próxima Conferencia cumbre de Rabat constituye un paso positivo para la movilización de la potencialidad árabe.

REPUBLICA SUDAFRICANA. 7 noviembre.—Ghana, partidaria del diálogo con Sudáfrica (*v. Ghana*).

RUMANIA. 13 octubre.—El presidente Ceausescu llega a Nueva Delhi en visita oficial de siete días. Le acompaña una Delegación de 24 personas, en la que figura el ministro de Asuntos Exteriores, Manescu.

24 octubre.—Termina la visita del jefe del Gobierno a Bruselas (*v. Bélgica*).

En las ceremonias del XXV aniversario de la creación de las fuerzas armadas rumanas, el presidente Ceausescu pronuncia un discurso exaltando la amistad rumano-soviética y defendiendo su teoría sobre el desarrollo autónomo de cada Ejército en el seno del Pacto de Varsovia. El general soviético Sokolov, en su alocución, defiende, por el contrario, las ventajas de la integración militar.

24 noviembre.—El Jefe de Gobierno, Maurer, y el ministro de Asuntos Exteriores, Manescu, llegan a Londres en visita oficial.

26 noviembre.—Entrevista Maurer-Wilson (*v. Gran Bretaña*).

SANTA SEDE. 6 octubre.—Por primera vez en la Historia, el Santo Padre recibe al ministro israelí de Asuntos Exteriores, Abba Eban, al que ha ofrecido «su plena y cordial colaboración» para resolver el conflicto del Oriente Medio.

17 noviembre.—Recibiendo a nueve gobernadores de los Estados Unidos, Pablo VI expresa su esperanza de que la Conferencia de París sobre Vietnam conduzca a resultados positivos. Declaró que los Estados Unidos deben honrar la confianza de sus aliados y defender el derecho de autodeterminación de los vietnamitas.

SENEGAL. 29 noviembre.—Senegal solicita la convocatoria urgente del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, alegando que unidades artilleras del Ejército portugués, con base en Guinea portuguesa, han bombardeado su territorio.

SIRIA. 24 octubre.—Siria advierte al Líbano que aumentará su presión contra este país hasta que adopte una posición activa en la lucha contra Israel. El presidente Atassi agrega que «no aceptaremos en ninguna circunstancia cualquier tipo de diálogo con agentes del Gobierno libanés».

28 octubre.—El dirigente de la O. L. P., Yasser Arafat, llega a Damasco y declara que la condición para que los guerrilleros palestinos participen en las conversaciones de El Cairo será que «los responsables de los incidentes ocurridos en el Sur del Líbano serán llevados ante los Tribunales». Por otra parte, exige la total libertad de acción para los comandos y la libertad de los palestinos y libaneses detenidos durante los últimos acontecimientos.

1 noviembre.—Siria cierra su frontera con el Líbano.

Damasco desmiente los informes de Beirut de una intervención directa de sus fuerzas armadas en el Líbano en apoyo de los comandos palestinos. Dice que se trata de una patraña de las autoridades de Beirut, «que desean crear justificaciones convenientes para una intervención militar americana en el Líbano».

8 noviembre.—Advertencia israelí (*v. Israel*).

13 noviembre.—Reapertura de la frontera sirio-libanesa.

17 noviembre.—El presidente Atassi, en Varsovia.

SOMALIA. 15 octubre.—El presidente de la República, Alí Shermake, ha sido asesinado a tiros por un policía.

21 octubre.—El Ejército obtiene el Poder mediante un golpe de Estado. Se forma una Junta compuesta de representantes del Ejército y la Policía.

SUDAN. 5 noviembre.—El presidente, general Nimery, lanza una propuesta a los restantes países árabes para que se «considere a los Estados Unidos como país hostil que participa directamente en la guerra contra los árabes» y les invita a que «liquiden los intereses americanos en la región». Estas declaraciones han sido formuladas por el general poco antes de su marcha a Moscú invitado por los dirigentes soviéticos.

6 noviembre.—«Profunda comprensión» soviética (*v. Unión Soviética*).

16 noviembre.—Comunicado conjunto sudano-egipcio (*v. República Árabe Unida*).

18 noviembre.—Belicosas declaraciones del presidente sudanés en Trípoli (*véase Libia*).

SUECIA. 9 octubre.—Tage Erlander, que ha ostentado el cargo de jefe del Gobierno durante veintitrés años, entrega su dimisión al rey Gustavo Adolfo para que sea reformado el Gabinete bajo la dirección de Olaf Palme.

14 octubre.—Protesta portuguesa (*v. Portugal*).
Olaf Palme presta juramento de su cargo de jefe del Gobierno.

SUIZA. 26 noviembre.—El jefe biafreño, coronel Ojukwu, solicita la mediación de Suiza en el conflicto nigeriano.

TANZANIA. 2 octubre.—El presidente Nyerere termina su visita oficial al Canadá.

TUNEZ. 7 noviembre.—Se procede a un importante reajuste ministerial. Ha sido nombrado jefe del Gobierno, Bahi Ladgham.

21 noviembre.—Se publica el comunicado oficial de la visita efectuada a Túnez por el ministro francés de Asuntos Exteriores, Schumann. Ambos países, dice dicho comunicado, «han expresado nuevamente su firme adhesión al equilibrio pacífico que debe reinar en el Mediterráneo». Se agrega que el ministro francés ha subrayado el interés que el Gobierno francés «concede a la prosperidad así como a la seguridad de Túnez, que constituye un factor primordial para la salvaguardia de la paz en esta parte del mundo».

TURQUIA. 12 octubre.—Se desarrollan las elecciones generales.

13 octubre.—Los resultados del escrutinio indican que el partido de la justicia conserva la mayoría absoluta. Este partido se encuentra en el Poder desde 1965.

12 noviembre.—El presidente Sunay marcha de viaje a la U. R. S. S. Permanecerá diez días en visita oficial.

21 noviembre.—El presidente Sunay regresa a Ankara, terminada su visita oficial a la U. R. S. S. Se ha entrevistado con el presidente Podgorny y con Breznev.

UNION SOVIETICA. 1 octubre.—Acusaciones de Pekín (*v. China Popular*).
Comienza sus trabajos la Delegación polaca llegada a Moscú (*v. Polonia*).

3 octubre.—Comunicado sobre las conversaciones del ministro de Asuntos Exteriores, Gromyko, en Ottawa (*v. Canadá*).

6 octubre.—Discurso de Breznev en Pankow (*v. Alemania Centro oriental*).

7 octubre.—Pekín propone a Moscú la celebración de una Conferencia destinada a resolver las diferencias fronterizas.

Pekín acusa a Moscú de querer apropiarse territorios chinos (*v. China Popular*).

8 octubre.—Llega a Moscú el ministro francés de Asuntos Exteriores (*véase Francia*).

11 octubre.—La U. R. S. S. ha lanzado el «Soyuz VI», ocupado por dos hombres, en órbita alrededor de la Tierra.

12 octubre.—Se lanza el «Soyuz VII», tripulado por tres hombres.

13 octubre.—Se lanza un tercer navío espacial, el «Soyuz VIII», tripulado por dos hombres. Estos tres aparatos puestos en órbita alrededor de la Tierra efectúan diversas maniobras y experiencias de alto valor técnico.

Llega a Moscú el jefe del Gobierno de Hanoi.

El comunicado de la visita de Schumann a Moscú dice que el ministro francés de Asuntos Exteriores ha celebrado conversaciones con su homólogo soviético, Gromyko, y con el secretario del partido, Breznev. Ha tratado de cuestiones relativas a la cooperación entre los dos países comprobando «la utilidad de celebrar estas consultas de forma periódica y a distintos niveles entre Francia y la U. R. S. S.». Ambos países han expresado su preocupación por la crisis de Oriente Medio.

14 octubre.—Pham Van Dong se entrevista con Breznev, Kosyguin y con otras personalidades, tratando de la ayuda económica y militar de la U. R. S. S. a Hanoi.

Podgorny llega a Helsinki en visita oficial de cinco días.

15 de octubre.—Kosyguin y Pham Van Dong firman en Moscú acuerdos sobre la ayuda económica y militar de la U. R. S. S. a Vietnam del Norte a fondo perdido durante 1970.

16 de octubre.—Regresa con éxito a la Tierra el «Soyuz-VI», que ha realizado experimentos de soldadura en frío en el espacio.

17 de octubre.—Regresa a la Tierra, con pleno éxito, el «Soyuz-VII».

18 de octubre.—Regresa a la Tierra el «Soyuz-VIII».

19 de octubre.—Llega a Pekín la delegación soviética, presidida por Kuznetsov, que conversará sobre las cuestiones fronterizas.

20 de octubre.—Los principales dirigentes checoslovacos llegan a Moscú en visita oficial de nueve días, durante los cuales discutirán el proceso de normalización de las relaciones mutuas.

Llega a Moscú una delegación militar india presidida por el ministro de Defensa.

Comienzan las conversaciones rusochinas.

22 de octubre.—En un discurso durante un acto en honor de los cosmonautas soviéticos de los tres «Soyuz» regresados recientemente a la Tierra, Breznev de-

clara que la U. R. S. S. tiene la intención de construir una plataforma espacial que sirva «de camino de la Humanidad hacia el espacio».

25 de octubre.—Próximas negociaciones ruso-americanas (*v. Estados Unidos*).

27 de octubre.—Termina la visita de la delegación checoslovaca a Moscú. Breznev declara en su discurso que una de las principales tareas del movimiento comunista es «la lucha decisiva contra los oportunistas y los revisionistas».

28 de octubre.—Comunicado de las conversaciones ruso-checas (*v. Checoslovaquia*).

29 de octubre.—Gromyko, en Praga (*v. Checoslovaquia*).

31 octubre.—Un comunicado publicado por el Ministerio de Asuntos Exteriores acusa a los Estados Unidos de apoyar la «política insensata» de Israel y denuncia «el centro de intrigas que está en trance de crearse en el Próximo Oriente» así como «los planes destinados a romper la unidad de los Estados y de los pueblos árabes».

3 noviembre.—En un documento dirigido a los países que participaron en la conferencia de Ginebra sobre Laos de 1962, Gromyko condena duramente la actuación de los Estados Unidos en dicho país.

6 noviembre.—El presidente del Sudán, Nimeri, llegado a Moscú, se entrevista con el jefe del Gobierno, Kossyguin, al que informa de las actuaciones del Gobierno revolucionario y agradece a la U. R. S. S. la ayuda que les ha proporcionado. Kossyguin asegura a su huésped que la Unión Soviética considera con «profunda comprensión» las transformaciones revolucionarias sudanesas, así como la «política extranjera antiimperialista» que despliega.

7 noviembre.—Se celebra en Moscú el desfile militar conmemorativo del LII aniversario de la revolución de octubre. Asisten como invitados el presidente del Gobierno revolucionario provisional de Vietnam del Sur y el presidente sudanés. El mariscal Gretchko declara en su discurso que «los planes de los medios dirigentes norteamericanos sobre Vietnam están condenados al fracaso».

10 noviembre.—Petición de información sobre China (*v. Francia*).

12 noviembre.—Llega a Moscú, en visita oficial de diez días, el presidente de Turquía, Sunay.

El mariscal Gretchko, en La Habana.

15 noviembre.—Llega a Helsinki la delegación soviética que participará, junto con otra norteamericana, en las conversaciones sobre limitación de armas estratégicas, que se iniciará el día 17.

17 noviembre.—Comienzan en Helsinki las conversaciones soviético-americanas sobre limitación de armamentos estratégicos (*v. Finlandia*).

18 noviembre.—*Pravda* hace saber que el Gobierno soviético es hostil a la rebelión que actúa en el Norte del Chad contra el Gobierno de Fort Lamy.

19 noviembre.—El mariscal Gretchko sale de La Habana, terminada su visita oficial.

JULIO COLA ALBERICH

21 noviembre.—El presidente turco abandona Moscú después de terminada su visita oficial a la U. R. S. S.

24 noviembre.—La U. R. S. S. y los Estados Unidos ratifican el tratado de no proliferación nuclear.

29 noviembre.—Durísimas acusaciones de Tirana (*v. Albania*).

VIETNAM DEL NORTE. 9 octubre.—Sin progresos en la conferencia de París (*v. Estados Unidos*).

13 octubre.—Llega a Moscú el jefe del Gobierno nordvietnamita, Pham Van Dong.

Acusaciones de Laos (*v. Laos*).

14 octubre.—Pham Van Dong comienza sus entrevistas en Moscú (*v. Unión Soviética*).

15 octubre.—Acuerdos económico y militar con la U. R. S. S. (*v. Unión Soviética*).

16 octubre.—Se celebra la 38 sesión plenaria de la conferencia de París (*v. Estados Unidos*).

21 octubre.—Llega a Pekín el jefe del Gobierno, Pham Van Dong, «en visita de amistad».

VIETNAM DEL SUR. 6 octubre.—El presidente Van Thieu declara que las fuerzas armadas de Saigón deben hacerse cargo de la mayor parte de la lucha y de otros deberes de las fuerzas norteamericanas terrestres desde ahora hasta finales del próximo año. «Nosotros —dijo— el pueblo vietnamita estamos dispuestos a reemplazar al grueso de las unidades combatientes estadounidenses en 1970».

9 octubre.—Nueva reunión en París, sin progresos (*v. Estados Unidos*).

16 octubre.—Se celebra la 38 sesión plenaria de la conferencia de París (*v. Estados Unidos*).

YEMEN DEL SUR. 24 octubre.—Ruptura con los Estados Unidos y el Líbano.

26 noviembre.—Aden informa que se ha producido un choque entre tropas de Yemen del Sur y de la Arabia Saudita cuando éstas últimas intentaron ocupar un puesto fronterizo. El ministro de Información y Cultura del Gobierno de Aden, que hizo esta declaración, agrega que fueron capturados soldados de Arabia Saudita así como vehículos y armas después de una dura batalla en Alwadeiah.

28 noviembre.—En una nota dirigida a la Liga Árabe, Yemen del Sur acusa a la Arabia Saudita de «agresión» contra su territorio y afirma que este acto

forma parte de «un plan de los imperialistas americanos» mediante el cual Arabia Saudita «había decidido atacar otro Estado árabe para ocupar tierras ricas en recursos petrolíferos», agresión facilitada por los servicios secretos americanos a petición de las compañías petrolíferas.

YUGOSLAVIA. 2 octubre.—Llega a Belgrado, en visita oficial de cinco días, el presidente italiano, Saragat, a quien acompaña el ministro de Asuntos Exteriores. Tratarán de reforzar la cooperación entre los dos países.

12 octubre.—Entrevistas Tito-Jonás (*v. Austria*).

5 noviembre.—Tito, en Argel.

20 noviembre.—El Ministerio de Asuntos Exteriores informa que Yugoslavia y China Popular van a intercambiar embajadores. Las relaciones entre ambos países se mantienen, desde 1958, a nivel de encargados de Negocios.

SECCION BIBLIOGRAFICA

